

## Presentación

A dos años de iniciado el proyecto de la revista *DENARIUS*, puede afirmarse que la revista ha creado un espacio para la presentación y difusión de los trabajos de investigación de los académicos tanto de Administración como de Economía. En la intención de seguir preservando dicho espacio, el Departamento de Economía publica el número 5 con la temática siguiente: “México: prospectiva Económica y de Gestión”.

Los trabajos aquí reunidos, dan cuenta de un esfuerzo interesante para desde, y con los aportes e instrumentos teóricos de dos áreas de conocimiento, como son la Administración y la Economía, se emprenda la exploración del terreno, que signifique la observación de realidades sociales concretas, para su interpretación, aportación de ideas, soluciones y finalmente, construcción de conocimiento.

Como punto de partida, está el trabajo colectivo de Godínez, *et.al.* el cual introduce la discusión acerca de la importancia de hacer investigación básica o aplicada en las universidades públicas. Tradicionalmente, la orientación que ha reproducido la universidad pública ha sido de manera significativa dirigida hacia la docencia y la investigación, y en menor escala hacia la investigación aplicada. La alternativa no es una: investigación básica o investigación aplicada, como lo señalan los autores, hay que trascender esta discusión y abordar esta temática considerando las experiencias exitosas en otras universidades del mundo, para construir programas que vinculen a la universidad pública con el sector productivo acordes a las necesidades de la realidad social en que se inscriben los diferentes actores. Entendemos que, dicha relación, no debe pasar por la subordinación del espacio público en favor del espacio privado.

Llamamos la atención a la siguiente consideración: es tiempo que desde el espacio privado se construya una cultura que contribuya a la formación y desempeño de los futuros profesionistas que buscarán incorporarse al final de sus estudios en el mercado productivo, porque hasta ahora el sector

---

empresarial sólo ha sido beneficiario de los recursos humanos que ha formado la universidad pública. La pregunta a plantearse y más aun dar respuesta es: ¿cuál ha sido la aportación y el compromiso del sector empresarial mexicano en el desarrollo de investigación aplicada en la universidad pública?

El trabajo de Martín Abreu, ofrece una revisión sistematizada de la Teoría Administrativa y de la Teoría de la Organización, desde sus orígenes hasta el estado actual que ambas guardan, y con los elementos epistemológicos de estas áreas de conocimiento propone el análisis de las organizaciones bursátiles en México. Desde esta perspectiva, el análisis privilegia a ese actor tangible que es el administrador, esto es, desde el administrador de una sociedad de inversión, el asesor del área de promoción o del área de corporativo, hasta el director de una casa de bolsa o de una bolsa de valores.

El autor propone "...que la nueva teoría administrativa y aplicada a las organizaciones bursátiles en México debe surgir de la Antropología, la Sociología, la Psicología, la Filosofía, y Política, esto es al igual de lo que ya es la Teoría de las Organizaciones, para así reconstruir la noción de ciencia, incorporando la creatividad del investigador como elemento básico del conocimiento, rescatando así la irracionalidad de la vida en la que el caos, la irracionalidad y el no equilibrio, otorgan mayor sentido a nuestra existencia".

Finalmente, Abreu, concluye que "anteriormente la política predominaba sobre la tecnología sin embargo, actualmente a medida que la tecnología penetra en las organizaciones bursátiles en México, desmorona las antiguas legitimaciones. Lo que actualmente se requiere, es resolver problemas de poder, dominación y el conflicto de lealtad que se da con los colaboradores y los administradores bursátiles, mismos que a su vez representan problemas de tipo estructural"; estamos de acuerdo con el autor y agregamos que, hay una razón técnica que se transforma en "verdad" y desplaza la razón política en el tratamiento y solución de los problemas sociales.

Desde el enfoque de la ecología organizacional, y el análisis estratégico de las organizaciones, José Morales, señala que "las organizaciones están en un proceso permanente de *decaimiento-sobrevivencia-crecimiento*, en tanto que algunos teóricos sostienen que el desorden es lo natural en las organizaciones y que el medio ambiente externo organizacional tiene una

gran influencia en la vida de las organizaciones, pero desde nuestro punto de vista, la causa principal del decaimiento y la mortandad organizacional, se debe al desarrollo y crecimiento de las poderosas corporaciones transnacionales que actualmente están en su etapa de "racionalización del uso de unos recursos cada vez mayores"; y aprovechan el poder que les da el poseer el monopolio de la tecnología más novedosa, los grandes recursos financieros y ser quienes desarrollan y emplean lo más actual de la ciencia administrativa, tanto en el aspecto teórico como en el instrumental".

El desafío al que se enfrentan las organizaciones mexicanas, en el proceso de internacionalización actual, no es pequeño, por lo que, y de acuerdo con el autor, los directivos y empresarios deben desarrollar una actitud responsable de su gestión, y tomar en cuenta, algunas de las causas del decaimiento y la mortandad organizacional; pero principalmente invertir en el diseño e implementación de estrategias que permiten el éxito y supervivencia de sus organizaciones.

El trabajo realizado por Gabriela Correa, propone una revisión de los perfiles de comercio exterior de México y Canadá, en el marco del Tratado de Libre Comercio, con el propósito de entrar a una discusión que refleje las estrategias y grandes diferencias económicas, que convierte a estos dos países en socios comerciales y rivales frente a procesos de captación de inversión extranjera.

México y Canadá se alejan y distinguen en lo económico, político y social, sin embargo ambos tiene un problema a resolver, desligar sus economías de la dinámica de Estados Unidos de América; evidentemente la capacidad de respuesta de uno y otro está ligada a sus realidades sociales y de manera significativa al liderazgo y voluntad política que se logre desplegar en el contexto internacionalizado en que se dan los acuerdos comerciales.

Para concluir esta presentación, se destacan tres trabajos que a través del planteamiento de modelos y observación empírica se proponen explicar aspectos tan concretos como son: valuación del riesgo, inflación y desempleo, en México.

El artículo de Guillermo Martínez y Regina Leal, propone una evaluación de los alcances que pueden tener los modelos cuantitativos para la administración de riesgos.

---

Los autores destacan la existencia de un desarrollo significativo en la gestión financiera, a partir de los diferentes modelos de valuación de activos financieros, capaces de medir el comportamiento de los inversionistas en situaciones de riesgo reportando resultados de su aplicación al mercado de divisas.

Los autores llegan a la siguiente conclusión: ... "¿ Pueden entonces los modelos de corte microeconómico darnos la pauta para los pronósticos de corto plazo? Siguiendo con el ejemplo del pronóstico de las cotizaciones diarias del peso, la respuesta es afirmativa, siempre que la volatilidad no siga un paseo aleatorio. Aún con modelos de tipo GARCH que corrijan el precio de una opción valuada con el modelo Black-Scholes no sería posible pronosticar la fuerte devaluación del peso desde esta perspectiva, porque las series son no estacionarias lo mismo que la volatilidad que las caracteriza".

Siguiendo en esta línea, está el trabajo de José D. Liquitaya, en el que se propone la construcción y evaluación de un modelo que pueda pronosticar la inflación, y además pueda ser un instrumento que ayude a ponderar los efectos de la política monetaria sobre los precios. De cumplirse el propósito, habría la posibilidad de utilizar este instrumento para el diseño de una política que "ancla" la evolución del nivel de precios.

Consistente e interesante resulta la construcción del modelo econométrico propuesto, el cual y en palabras del autor señala, "su elevada capacidad de pronóstico, con reglas sencillas atinentes al comportamiento del ingreso, del acervo monetario y la tasa de interés, junto al componente inercial de la tasa de inflación, aprehendido en los valores rezagados de la misma".

Sirva este trabajo como instrumento de motivación para la construcción de modelos que permitan elaborar pronósticos para el diseño de la política económica en nuestro país.

El último trabajo, presentado por Eduardo Rodríguez, tiene como objetivo el desarrollo de un modelo logístico capaz de determinar la probabilidad de estar desempleado, a partir de la consideración de factores sociodemográficos y regionales en México.

La modelización elaborada para la probabilidad de estar desempleado muestra la influencia que juega sobre esa probabilidad las variables geográficas, grupos de edad, educación, características familiares (estado civil y número de hijos dependientes), así como por sector industrial y la ocupación. También se calcula la probabilidad de estar en el desempleo de larga duración (más de seis meses). Los resultados obtenidos señalan que, los factores regionales son relevantes en la probabilidad de estar desempleado, más no en la de desempleo de larga duración. Las características individuales más importantes son, los grupos de escolaridad y de edad.

*María Elena Flores Orendain*